

九州大学工学部 正会員 沼田 實
 九州大学工学部 正会員 出口近士
 九州大学工学部 ○ 学生員 両部俊郎

1. まとめ 現在の鉄道輸送は、自動車や航空機の発達により、輸送シェアを侵蝕されつつあり、国鉄においても総合交通体系の中での鉄道の役割を明確にし、経営改善を目指すために、経営体質・輸送構造の転換をはからねばならない時期に至っている。このような観点から、我々は国鉄の29の管理局及び門司鉄道管理局内の26線区をサンプルに選び、生成分析等を適用し、鉄道の地域特性や線区特性について考察してみた。今回は、特に収支係数によって代表される経営に関する变量群に着目して、これらに正準相関分析や重回帰分析を適用して解析を進め、経営に関する要因を探求すると共に、収支係数や輸送効率といった一連の判断基準に加えて、これらに客觀性のある潜在的数値資料を得すべく研究を行なった。

2. 方法および解析手順 取り扱う变量が極めて多く、これらの变量間の单相関のみを調べるのは、全体像を明確に捉えることができないので、一つの試みとして経営に関する要因と輸送力及び輸送量に関する要因の各々の合取变量に正準相関分析を適用して、これらの関係を解明した。ついで、被説明变量を単独に選び、多数の説明变量の中から説明力が高いものを逐次取捨選択し、最終的に最も良い重回帰式を得られるようステップワイズ重回帰分析を行なった。解析データとしては、対象となる線区から得られる、資産・輸送量・経営年度・効率等に関する61個の变量を、フレデタ群とし、さらにその中から線区特有にうかがえることなく、比較検討できるよう、比率、1キロ当り、作業員1人当りなど単位別の变量のみを抽出したものと貨物データ群とした。(表-1)

表-1 質的变量群

被説明变量					1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17
A 收 入 係 数	B キ ロ 当 り 収 入	C 人 件 費 の 割 合	D 一 人 当 り 支 出	E 一 人 当 り 支 出	総原価に占める 人件費の割合	動力費の割合	修繕費の割合	業務費の割合	減価償却費の割合	固定資産	キ ロ 当 り 作 業 人 員	車 両 密 度	車 両 密 度 (貨)	輸 送 密 度	輸 送 密 度 (貨)	車両作業効率 (旅)	車両作業効率 (貨)	輸送効率 (旅)	輸送効率 (貨)	客貨輸送力比	

3. 結果および考察 まず輸送効率と経営年度に関する变量群間に正準相関分析を適用した。しかししながらこの場合、それらの变量の一次結合である正準变量の意味がわからぬべく、かつ収支係数を経営变量群に選ぶ場合、それと同類とみなせる变量が選択困難であるなど正準相関分析による解析にはさらに検討の余地があることがわかった。そこでこの一環として、前述のよう、被説明变量として収支係数などを一応サンプルに選び重回帰分析を試みた。

① 収支係数に関する全变量の重回帰

$$\text{収支係数} = -0.743(\text{客車車両作業効率}) - 0.656(\text{貨物輸送効率}) + 0.369(\text{業務費割合}) \quad R=0.9521 \quad (1)$$

これによれば、貨物輸送効率と客車車両作業効率が収支係数に極めて高い相関を持つことがわかる。貨物輸送効率とは、1換算車両キロ当りの貨物量をあらわしており、客車車両作業効率とは、作業員1人当りが受け持つ客車の換算車両キロのことを、英につれながら大きな線区ほど収支係数は小さくなっている。換言すれば、当該管理局の経営悪化は、貨物輸送の非生産性と人件費の高騰に起因することを説明している。

② 総原価・総収入に関する全变量の重回帰

$$\text{総原価} = 0.615(\text{作業人員}) + 0.376(\text{客車車両キロ}) \quad R=0.9999 \quad (2)$$

$$\text{総収入} = 0.908(\text{客車換算車両キロ}) + 0.074(\text{貨物輸送トン数}) \quad R=0.9999 \quad (3)$$

收支係数は総原価と総収入の比に定まるカエデータであるから、それを構成する2つの変量に対して重回帰を行はず、間接的ではあるが、より明確に收支係数を説明できることを考慮。②③式によれば、前者に関するのは全作業人員や客車両キロが大きく影響している。つまり全作業員や客車両キロが大きければ総原価も大きく、一方後者に関する客車両キロの大きさは線区ほど総収入も多くなる。現在国鉄の総原価の6~7割を人件費が占めていることを考慮すれば作業人員の影響が大きいことは、当然といえよう。

よって総原価を低くおさえるには旅客の減少に伴う客車両キロの削減を行なうのではなく、作業人員の整理が重要と考えられる。

③ 収支係数に関する質的変量の重回帰

$$\text{収支係数} = -0.498(\text{動力費割合}) - 0.458(\text{貨物輸送効率}) - 0.250(\text{旅客輸送効率}) \quad R=0.8751 \quad (4)$$

上式は動力費の割合や輸送効率の高い線区ほど収支係数が小さくなることを表わす。ここで動力費は総原価の2%程度にすぎないが、輸送需要に基づく列車設定の機動費という点で必要な費用であり、線区の活力の程度を示していると考えられる。

④ 1キロ当たり収入に関する質的変量の重回帰

$$1\text{キロ当たり収入} = 0.523(\text{客車両密度}) + 0.304(\text{旅客輸送密度}) + 0.217(\text{貨物輸送密度}) \quad R=0.9986 \quad (5)$$

この結果上記は客貨の輸送密度および客車両密度の大きな線区ほど1キロ当たり収入も大きいと言える。このことは同じ1本の線路であれば、どの程度多くの客貨を運ぶほど1キロ当たり収入も増加し、列車が頻繁に走る線区ほど1キロ当たり収入は大きいという交通経済の現象を正しく説明している。

⑤ 1キロ当たり支出に関する質的変量の重回帰

$$1\text{キロ当たり支出} = 0.600(1\text{キロ当たり作業人員}) + 0.409(\text{客車両密度}) + 0.062(\text{貨物輸送効率}) \quad R=0.9965 \quad (6)$$

この式は1キロ当たりの作業人員及び客車両密度の大きな線区ほど1キロ当たり支出も大きいことを意味する。車両密度が大きいほど1キロ当たり支出が増加するとは当然であるが、利用状況に見合った効率の高い列車を走らせていく限り、これを削減するとは収入減につながる。それよりも1キロ当たりの作業人員を減らすことが支出減には有効であると考えるべきである。

⑥ 1人当たり収入に関する質的変量の重回帰

$$1\text{人当たり収入} = 0.719(\text{客車両作業効率}) + 0.343(\text{貨物車両作業効率}) + 0.269(\text{旅客輸送効率}) \quad R=0.9806 \quad (7)$$

1人当たり収入は車両作業効率で大きく影響されると言える。これは作業員1人当たりが受け持つ平均車両キロが大きいこと、即ち作業効率が良く、平均車両効率が高いほど1人当たりの収入は増加することを示すと考えられる。

⑦ 1人当たり支出に関する質的変量の重回帰

$$1\text{人当たり支出} = 1.195(\text{客車両作業効率}) + 0.604(\text{客貨収入比}) - 0.441(\text{動力費割合}) \quad R=0.9548 \quad (8)$$

この変量は一般的に大きいほど良いといいほど良いとか判断できる性質のものである。しかしこの場合、1人当たり支出と収支係数は-0.5程度の相関があり、1人当たり支出が大きいほど収支係数がいいことを考慮すれば1人当たり支出は大きいほど良いことになる。

3(2)(8)式の元のように客車両作業効率が最も大きな影響をもつ。

4.あとがき 線区の経営改善をはかるに当り、この線区の収支係数に強い影響力があり、かつ客觀性と説得力をもつ変量を抽出することが必要である。今回求めたいくつかの重回帰式は61個の変量の中から被説明変量を高く相間で説明でき3~2~3個の変量を取り出して表わしたものであるが、最終的には上記の重回帰式を有機的に結合し、経営変量と輸送変量の依存関係を明らかにして、経営改善における意志決定の上での一つの判断資料としたいと考えるので、今後更に洞察を加えたい。